
在实施 4个多月后 ， 新版
《北京市生活垃圾管理条例》 迎
来首次修改。 25日下午召开的市
十五届人大常委会第二十四次会

议， 表决通过了关于修改 《北京
市生活垃圾管理条例》 的决定。
“光盘行动” “小份菜” “打包
剩 余 食 品 ” 等 要 求 被 写 入 修
改 后 的条例中 。 此外 ， 商场超
市使用超薄塑料袋， 最高罚款额
提升到10万元。 （9月26日 《北
京日报》）

本次修改后的 《北京市生活
垃圾管理条例》 （以下简称 《条
例》） 明确， 餐饮经营者和党政
机关、 学校、 企业事业单位等集
体食堂应当在用餐场所的显著位
置设置明显标识， 提示用餐人员
适量点餐， 避免浪费。 鼓励餐饮
经 营 者 提 供 合 理 分 量 饭 菜 ，
减 少 大份菜品 ， 并且为消费者
打包剩余食品提供便利。 餐饮经
营者提供自助餐的， 在作出提示

后， 对剩餐超过合理限度的可以
收取费用。

同时， 《条例》 还规定党政
机关、 学校、 企业事业单位等集
体食堂应当设立监督员， 督促用
餐人员按需取餐； 建立剩余菜品
处理利用机制， 减少餐饮浪费。
提倡从源头上科学定量核定食
材， 按需制作。 餐饮行业协会应
当发挥行业自律和服务作用， 推
动餐饮服务单位开展厨余垃圾减
量化工作， 推广先进技术， 制止
餐饮浪费， 践行光盘行动。

上述规定 ， 不仅具有必要
性， 且具有可操作性。 相关条款
的入法， 无疑给各相关行业提出
了法律要求 。 当然 ， “光盘行
动” 入法还须善治。 而首要的一
点就是， 相关单位或企业能够增

强 “守法自觉性 ”。 诚如前述 ，
集体食堂应当设立监督员， 不仅
要 真 正 设 立 监 督 员 ， 还 要 充
分 发 挥其真正作用 ， 不能沦为
“摆设”。

尤其对于餐饮企业来讲， 理
应充分发挥好制止餐饮浪费的领
头军作用 。 毕竟 ， 制止餐饮浪
费， 不仅会增加成本支出， 也可
能会减少一定的受益。 但是， 餐
饮企业应该认识到， 提示用餐人
员适量点餐 ， 避免浪费 ， 推出
“小份菜 ” 等 ， 优化的是服务 ，
更是厉行节约应有的姿态 ， 于
此， 应该端正经营心态， 减少经
营不善而导致的浪费。

此外， 《条例》 还指出， 餐
饮经营者提供自助餐的， 在作出
提 示 后 ， 对 剩 餐 超 过 合 理 限

度 的 可以收取费用 。 因此 ， 对
于消费者来讲， 也应该避免餐
饮 浪 费 。 当 然 ， 更 应 该 注 意
的 是 ， 无 论 是 在 家 用 餐 还 是
到 饭 店 用 餐 ， 个 人 均 应 该 坚
持 “不浪费” 这一准则， 并将好
习惯传递给下一代。

新版 《北京市生活垃圾管理
条例》 新增了一系列 “制止餐饮
浪费行为” 内容， 不仅可增强制
止餐饮浪费的力度 ， 而且借助
法 治 的 力 量 更 有 利 于 促 进 制
止餐饮浪费形成常态化成效 。
不 过 ， 我 们 须 认 识 到 ， 善 法
更须良治 ， “光盘行动” 入法
只是第一步， 如何让其效果真正
显示出来， 需要多方共同努力，
尤其是对违规者必须依法施以一
定的惩戒。

■长话短说

新版 《北京市生活垃圾管
理条例》 新增了一系列 “制止
餐饮浪费行为” 内容， 不仅可
增强制止餐饮浪费的力度， 而
且借助法治的力量更有利于促
进制止餐饮浪费形成常态化成
效。 不过， 我们须认识到， 善
法更须良治， “光盘行动” 入
法只是第一步， 如何让其效果
真正显示出来， 需要多方共同
努力， 尤其是对违规者必须依
法施以一定的惩戒。
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为劳模礼遇服务叫好

□杨李喆
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国庆将到， 旅游高峰即来。 不少人点开手机
APP， 寻找心仪的景点和酒店 。 然而 ， 有人发
现， 同样酒店、 同样时段， 老用户明显要多花
钱。 为防止 “大数据杀熟”， 相关部门出台新规。
今年10月1日起施行的 《在线旅游经营服务管理
暂行规定》 提出， 在线旅游经营者不得滥用大数
据分析等技术手段， 侵犯旅游者合法权益。 （9
月24日 新华社） □朱慧卿

遏制“杀熟”付彪： 近日，公安部分析了近3
年国庆、中秋期间交通出行和交通
事故规律特点，对今年“双节”假期
交通安全形势进行了分析研判，并
发出交通安全预警提示。旅游可以
欣赏美景、放松身心，但文明出行
的你也是别人眼中的风景。 没有
安全就没有旅游， 没有文明也难
保安全。 黄金周出游要想行得安
全， 也离不开文明加持。

■今日观点
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25日， 2020年厦门市技能
人才 “企校合作学徒制” 项目
启动暨开班仪式在厦门兴才职
业技术学院举行。 厦门市人力
资源和社会劳动保障局相关领
导、 5所项目院校代表、 20家
项目企业代表及项目企业开班
学徒等相关人员参加仪式 。
（9月27日 《海西晨报》）

“企校合作学徒制” 是指
将企业传统的学徒制培养方式
与职业、 技工院校的培养方式
结合 ， 通过校企合作工学结
合 、 工学交替 ， 更加突出实
践、 操作能力培养的技能人才
培养模式。 其目的在于通过校
企合作、 推行以生产性实训为
关键环节的联合培养， 拓宽学
徒或学生的成长渠道。

该项目一启动，就吸引了5
家职业院校、22家企业积极参
与， 共开设了28个班、10个专
业，招收学员1200人。这些学员
全部是企业的职工， 先入企再
入校。 合作院校则采取非全日
制大学生管理方式进行课程设
置，将以该项目启动为新起点，
加强校企深度融合， 大力培育
新时代能工巧匠、大国工匠。

这种模式显然将加快 “能
工巧匠” 的培育。 通过企校合
作， 将企业的人才储备工作前
置到大学校园， 企校合作 “量
身定制” 式的定向培养， 有助
于 “工匠精神” 的传承， 加快
传统技艺和先进技能的传授和
培养， 以适应企业对 “现代工
匠” 的急迫需求， 也将大大化
解目前普遍存在的人才培养与
企业需要脱节的现状。

“企校合作培育能工巧
匠”，专业设置与企业需求无缝
对接， 从源头上合理安排教学
资源， 有目的地培养目前企业
紧缺人才，而“工学结合、工学
交替”的方式，将加快培养出更
多的熟练工人、 技师和能工巧
匠， 为可持续发展奠定雄厚的
人力资源基础， 提供强大的人
才支撑和保证。 而这无论于增
强软实力还是硬实力， 推进经
济新的飞跃， 都具有深远的意
义。 也因此，“企校合作培育能
工巧匠”值得推广。 □钱夙伟

“共享汽车”
亟须规范化发展

“光盘行动”入法还须善治

企校深度融合
加快“能工巧匠”培育

李雪： 近年来， 随着人们个
性化出行需求的提升， 手机扫码
即可开走的分时租赁 “共享汽车”
逐渐进入人们的视野。 但几年下
来， 从行业现状来看却不像 “共
享单车” 那样热门抢手。 共享交
通工具作为新生事物， 如何从道
德、 法律和制度完善层面进行探
讨和反思 ， 加快制定相应法律
法规， 依法管理共享交通工具已
成为社会共识。 对于监管部门而
言， 应通过创新监管方式， 引导
共享汽车平台完善相应的管理运
营模式。

为打通服务企业 “最后一公
里”， 今年3月， 江苏省南通市崇
川区建立了 “首席服务员制度”，
排出重点企业， 由区各部门优选
精干力量作为首席服务员， 与企
业 “一对一” 开展联系服务， 目
前全区已有近500家企业有了自
己的专属 “服务员”。 （9月27日
《江海晚报》）

众所周知， 企业的正常运转
和良性发展直接关系着当地社会
经济的发展。 因而， 企业的发展
需要政府各部门的大力支持， 而
“服务企业” 是一种最好的支持。

此次， 江苏省南通市崇川区
建立 “首席服务员制度”， 这无
疑是及时了解企业需求， 帮助企

业解决问题的一个好办法。 一方
面 ， 有了 “首席服务员制度 ”，
“首席服务员” 就能主动与挂钩
企业对接联系， 通过实地走访，
了解用工情况 ， 并针对走访情
况， 帮助企业分析原因， 切实解
决生产经营中的紧缺人才、 用工
难题等需求， 从而提升服务企业
的针对性和实效性。 另一方面，
有了 “首席服务员制度”， “首
席服务员” 就能帮助企业在设置
就业创业 、 技能培训 、 劳动关
系、 人才政策等方面为企业提供
各种 “一对一” 的服务， 从而达
到帮助企业解决实际问题， 助推
企业发展的目的 。 更为重要的
是 ， 有了 “首席服务员制度 ”，

就无形中拉近了政府部门和企业
之间的距离。

各地不妨多多学习建立 “首
席服务员制度” 的好做法， 打通
服务企业 “最后一公里”， 既可

以帮助企业解决实际需求和困
难， 又能给企业提供更多的日常
服务， 从而助力企业良性发展，
助推企业不断发展壮大。

□叶金福

“首席服务员”助力企业良性发展

近日， 陕西省延安市总工会
继去年出台劳模服务证办法和向
全国劳模、 省部级劳模发放劳
模 证 后 ， 将 发 放 范 围 扩 大 至
市 级 劳 模 并 不 断 扩 大 其 含 金
量 。 劳 模 凭 证 可 享 受 免 费 乘
公 交 、 游 景 点 、 就 医 优 先 、
住 房 保障等优待 ， 劳模礼遇服
务在延安已渐成风尚。（9月25日
《工人日报》）

劳模所体现出来的人文精
神， 代表着一个时代的价值观、
道德观和精神风貌。 劳模精神是

一个时代的追寻脚步， 是一种人
生道德观念和价值取向。 笔者以
为， 弘扬劳模精神， 我们不仅要
学习劳模的主人翁责任感和艰苦
创业精神， 忘我的劳动热情和无
私奉献精神， 更要尊重劳模、 关
爱 劳 模 、 崇 尚 劳 模 ， 不 断 提
高 劳 模的地位 、 待遇和作用 ，
让劳模成为人们所向往与追求的
荣誉和称号， 形成争当劳模的社
会风尚。

延安市的劳模礼遇服务好就
好在， 一方面， 把对劳模的关爱

体现在日常生活的方方面面， 让
他们能够经常感到自己的人生价
值和意义， 牢记初心， 激发出更
大的动力， 为社会多作贡献； 另
一方面， 实际上是换一种方式，
宣传和弘扬了劳模精神， 让人们
看到 “三百六十行 ， 行行出状
元”， 只要有作为， 就能有地位，
可激励更多的人向劳模看齐， 大
力营造劳动光荣、 创造伟大的社
会氛围。 这样的做法， 值得学习
和叫好！

□费伟华

让安全文明成为
黄金周出行标配


